

**Nombre del alumno:**

Yohali Aylin Aguilar Córdova

**Nombre del profesor:**

Cindy De Los Santos

**Licenciatura:**

Trabajo Social y gestión Comunitaria

**Materia:**

Medicina Social

**Nombre del trabajo:**

Ensayo del tema:

“Evolución del concepto salud y enfermedad”

## **INTRODUCCION**

En este presente ensayo hablaremos sobre la evolución de los conceptos salud y enfermedad desde los tiempos remotos hasta hoy en día, cuáles han sido los cambios y procesos que han atravesado durante todas estas décadas transcurridas. Dando un pequeño recordatorio del concepto actual general según la OMS de salud y de enfermedad.

La salud es definida como el estado completo, bienestar físico, mental y social y no solo la ausencia de la enfermedad.

La enfermedad es definida como la alteración o desviación del estado fisiológico en una o varias partes del cuerpo, por causas en general conocidas, manifestada por síntomas y signos característicos y cuya evolución y es más o menos previsible.

## **Evolución del concepto salud y enfermedad**

La evolución de los conceptos salud y enfermedad desde hace muchas épocas atrás ha venido cambiando constantemente gracias al avance de la ciencia, y a los que estudian la evolución de las patologías que antes y hoy en día se conocen, buscando siempre un mismo fin, que es combatir la enfermedad y generar salud al cuerpo humano, dándose la importancia desde que el ser humano fue un ser pensante y adaptativo a los cambios ambientales que se ha venido sufriendo desde la época antigua e industrial de la cual se mostró gran evolución.

En los tiempos antiguos las personas se preocupaban por su salud visitando a curanderos o brujos quienes tenían creencias sobre dioses y que ellos mediante la herbolaria mandaban la curación, haciendo infusiones con estas, y obviamente se curaban, fue así como surgió el interés por combatir las enfermedades, pero en los tiempos de antes no existían los médicos ni los aparatos tecnológicos de la actualidad, que aun así morían muchas personas cuando la patología no podía ser controlada con sus medicinas creadas por ellos mismos.

A través del tiempo, en la Edad Moderna con el avance de la ciencia anatómica se realizaron grandes cambios en los descubrimientos químicos anatómicos, que durante la Revolución Industrial se identificó en el medio ambiente en el cual se tomaron en cuenta aspectos importantes como lo son los biológicos, físicos, económicos, sociales y políticos, los cuales fueron revolucionarios para la salud.

Después fue descubierta la causa microbiana de la enfermedad, con esto creyendo haber encontrado el origen de todos los procesos patológicos. Mencionando que entre la mitad del siglo XIX y el siglo XX el desarrollo de los conceptos sobre agentes infecciosos e inmunidad, condujo a una transformación del enfoque de los estudios médicos, lo que llevó a hacer especial énfasis en las fuentes ambientales de microorganismos y las formas de transmisión de las infecciones.

Los avances propiciados por las ciencias naturales, influyeron de manera significativa en la concepción sobre la salud y la enfermedad, de tal manera que para el diagnóstico, el tratamiento y el control de la enfermedad, primaron los criterios de objetividad y validez planteados por los positivistas y el interés se centró en las relaciones de deducibilidad

entre los enunciados, a partir de los cuales se describen observaciones, se refutan o confirman leyes, hipótesis o teorías.

Fue entonces en el año 1946 que surge el concepto definido por la OMS, Organización Mundial de la Salud y a raíz de esto es que se reconoce la salud como primariamente social y no como algo biológico y se la ha dado la importancia necesaria.

Ahora sin importar los cambios que se le ha dado al proceso de salud, surge un modelo biomédico técnico- instrumental, que no ha sido tan bien recibido pese a las críticas que ha recibido haciendo mención que es deshumanizado.

Nuevas concepciones post modernas se destaca, El ser humano es considerado como resultado de prácticas discursivas, de igual modo la conducta es vista como el esfuerzo por decirlo de alguna manera asume que los gestos tienen sentido, y que todo lo que el ser humano organiza en torno suyo, en objetos, ritos, costumbres, discursos o literatura, constituye un sistema coherente de signos.

El concepto de salud en este mundo es muy complejo donde la salud es muy importante, los conceptos son muy variados, pero la concepción más importantes y la más reconocidas es la de organización mundial de la salud. La palabra “salud” tiene tres características que hacen muy difícil encontrar una visión única y universal:

- a) Puede ser usada en muy diferentes contextos;
- b) Se parte de presupuestos básicos distintos;
- c) Resume aspiraciones e ideales en torno al estado de vida que se desea alcanzar.

El concepto de enfermedad y salud siempre serán por obviedad diferentes, ya que la enfermedad es entendida como la existencia de lesiones en el cuerpo humano ya sea física o mental, en cambio de la salud, hay mucho que abordar.

Teniendo en cuenta el concepto de enfermedad y el significado que tiene la O.M.S. en su Carta Constitucional (1946) define la salud como “El estado de completo bienestar físico, mental y social y no solamente la ausencia de afecciones o enfermedades”. Este nuevo concepto considera la salud como algo fundamental en la sociedad y que siempre debe estar presente.

A pesar de esta concepción, diferentes autores no están de acuerdo con esta definición ya que no se trata de condiciones absolutas y entre ambos extremos siempre existen gradaciones intermedias; así mismo el término "completo" es más la expresión de un deseo que una realidad alcanzable. El bienestar o malestar no son aspectos observables y medibles con una unidad que pueda servir para todos.

Para finalizar este ensayo, concluimos que el concepto salud y enfermedad a pesar de que diferentes autores no están en acuerdo con ello, considero que son dos aspectos muy ligados y de suma importancia, ya que teniendo conocimiento de la enfermedad, de sus inicios, de los avances químicos, naturales en la medicina y en la tecnología y el descubrimiento de las diferentes patologías, pudimos rescatar que a raíz de las enfermedades que han surgido, se tiene un amplio concepto y características importantes de la definición de salud.

Y la importancia que desde la antigüedad se le ha dado en las civilizaciones y en la sociedad actual.

Ya que la definición salud ha sido modificada desde siempre, con diferentes aportaciones, llegando a retomar como específica por el momento el concepto de la Organización Mundial de la Salud (OMS).